

EL CONGRESO

LA POLÍTICA NAVAL

La defensa del puerto de Mahón

En la sesión del día 17 de este mes, del Congreso, continuó el debate sobre la política naval. El diputado señor Maciá pronunció un largo discurso...

«El señor Maura y Gamazo ha escrito una obra titulada «La cuestión de Marruecos desde el punto de vista español», que merece toda clase de elogios. Demuestra en ella una vastísima ilustración, una gran cultura...

«La hegemonía militar de la Gran Bretaña en el Mediterráneo no se apoya sobre una vasta extensión de costas, sino sobre una larga línea de fortalezas escalonadas: Gibraltar, Malta, Alejandría, la bahía de Suda...

Después de manifestar que Monsieur Pinon se refiere solamente al caso de una guerra con Francia, pero que la cuestión se complicaría si interviniese Italia también, dice: «Cambiarían, sin embargo, tan desfavorables circunstancias, si en el interior del triángulo poseyese

caso de una guerra defensiva y con fuerzas inferiores, podía encontrarse Inglaterra en una situación muy desfavorable y hasta peligrar la vida de la Gran Bretaña. Ante esto, los ingleses que son muy previsores, comprendieron que era preciso anular estas ventajas estratégicas...

Para ello se fijaron en el puerto de Mahón, que es la posición más estratégica del Mediterráneo occidental, y como no estábamos en los tiempos de las guerras de la Revolución y del Imperio, en que no se podía hacer caso omiso del derecho de gentes...

Pero Francia se percató de ello, Francia comprendió que si los ingleses se apoderaban de Mahón todas las ventajas estratégicas de su línea Colón-Bizerta estarían en favor de Inglaterra, y por eso Francia dice también: en caso de conflictos nos apoderamos nosotros del puerto de Mahón...

impediría que las tropas de Argelia fueran a Francia en caso de conflicto ó en caso de necesidad pudieran ir desde la Metrópoli á Argelia para atender á su gran imperio colonial en Francia, también dicen que debe apoderarse de Mahón; lo dicen sus escritos y sus hombres de Estado...

«Esta ocupación del puerto Mahón por fuerzas francesas, al principio de las hostilidades con Inglaterra ó con Alemania, mejoraría singularmente nuestra situación en el Mediterráneo; mantendría intacta toda la eficacia de nuestra transversal Tolón-Bizerta; aseguraría el enlace constante entre Francia y Argelia, enlace necesario y de una influencia moral y considerable; suprimiría completamente toda la navegación comercial libre, es decir, no escoltada entre Malta y Gibraltar, y por consecuencia la circulación de su vida en la arteria mayor del mundo; pondría, en fin, en muy mala postura á las flotas enemigas, aun superiores en número y en fuerzas, navegando entre estos dos puntos.»

Y después, refiriéndose á la cuestión de Marruecos, dicen, hablando de las concesiones que se pueden hacer mutuamente las dos Naciones, lo siguiente: «Vamos á hacer, sin duda, grandes concesiones á España. Y bien, en cambio de esas concesiones que tome la obligación de ocupar y defender las islas Baleares y Puerto Mahón, en caso de una guerra de Francia con una Potencia naval y bajo pena de caducidad del Tratado franco-español de intervenir al propósito de Marruecos. Si el Estado de sus recursos no le permitiese ocupar eficazmente Port-Mahón contra los esfuerzos de una gran Potencia como Inglaterra, que esté previsto que la Francia tendrá el derecho de sustituir á España, de ocupar temporalmente Port-Mahón y de hacer un punto de apoyo de circunstancias para sus flotas del Mediterráneo.»

Y añaden: «De esta manera, nuestra geniosidad hacia una hermana latina podrá ejercerse con toda libertad, porque tendremos un gaje real, una compensación seria, aunque condicional.»

Pues bien, yo lo creo así, sinceramente, vosotros quizá no lo creáis, para que veáis el enlace que tiene

esta orientación naval que seguís vosotros con la cuestión internacional: si nosotros hubiésemos seguido la orientación que yo defendía de sumergibles, previendo el gran desmoronamiento que habían de tener y eficacia para defender las costas, impedir desembarcos y bloqueos y evitar que una flota en un mar como el Mediterráneo pueda ejercer su soberanía, si nosotros hubiéramos seguido por aquel camino podríamos decir á Francia que Mahón podrá utilizarla la Nación que á nosotros interesa, la que nos dé mayores gajes en su alianza.

«Así escribe M. Pinón—dice el señor Maura—, pero no añade si al Gobierno de Londres le ha parecido tan llano como á sus consejeros ese procedimiento sumárisimo para resolver las dificultades. Por débiles que seamos (y no lo somos tanto como muchos extranjeros, y lo que es más triste, algunos españoles creen) no podré ser jamás cosa fácil arrebatarlos porciones de territorio, hace mucho tiempo señaladas á la mas elemental previsión por la ajena codicia.»

Mahón no está defendido, Mahón, y esto es una realidad que consignan todos los estadistas extranjeros, ingleses y franceses, Mahón puede ser tomada á viva fuerza en muy poco tiempo.

Las bases marítimas, señor Ministro de Marina, no se toman por mar; ahí están para demostrarlo Port-Arthur, Sebastopol y Habana; casi todas las bases marítimas se toman por tierra, y Mahón no está defendido por tierra, Mahón no tiene fuertes necesarios para su defensa, Mahón está á disposición del que desembarque en Fornells ó en Ciudadela, y en una ó dos jornadas se dirige á Mahón, porque no tiene medios de defenderse, y eso ocurre á consecuencia de que los estadistas que han ocupado el Gobierno no han previsto esto y han ido á unas alianzas que no son tales alianzas, porque hemos de pedirles que protejan nuestras islas, y por lo tanto, no somos aliados, y si protegidos, porque nosotros no podemos garantizar la integridad de estas islas. Y esto es gravísimo, señor Ministro de Marina, porque relacionándolo con lo primero que yo dije antes de esta cuestión es mucho mas delicado y mas difícil.

Verdaderas monadas son las sillitas para niño y bebe que ha recibido la casa SINTES. Almacén de muebles.

De política

Los rumores de próximo planteamiento de una crisis ministerial tomaron esta tarde mayores vuelos.

Los ministeriales lo negaban, afirmando que ni siquiera intentará el señor Canalejas modificar el Gabinete hasta después de terminado el debate sobre política económica que empezará el lunes en el Congreso. Añadían que si continúa enfermo don Amalio Gimeno se aplazará quizás la interpelación que sobre asuntos de Instrucción pública tiene anunciada el señor Silió.

Entre los cabildos del salón de conferencias del Congreso hubo quien conceptuaba que se reformará una situación presidida por el conde de Romanones en caso de que dimita el señor Canalejas, pero encontraba poco ambiente dicho anuncio, predominando en cambio la creencia de que si dejara el poder el señor Canalejas por considerar fracasada la política democrática, se confiaría el poder al señor Maura sin gobiernos intermedios.

Cuando se discurreja sobre esto llegó al salón de conferencias del Congreso la noticia de que había regresado á Madrid el señor Maura á pesar de que se dijo que no volvería hasta el sábado. Esto produjo gran revuelo.

«La Epoca» dice que ha circulado el rumor de que la indisposición que retiene en cama al ministro de Instrucción pública pudiera tener mas importancia de lo que se presume.

El «Heraldo» afirma haber oído decir en un círculo en que se reúnen diplomáticos que se telegrafió á París que tan pronto como terminen las negociaciones con Francia será llamado el señor Maura al Poder.

Quiere usted ser dichoso

y no vivir con tristeza, miseria, preocupaciones tormentosas, sin amor, sin alegría, sin felicidad? Pida hoy mismo los medios positivos para lograr éxito en la vida y conseguir cuanto se desee; libro que mando gratis de SECRETOS MARAVILLOSOS.

Escriba á J. CATALÁ, Casier, número 2, París (Francia) é incluya sello de 25 céntimos para la contestación. Franquese la carta con 25 céntimos.

«Es inútil, señor conde, estamos seguros de que no nos engañaba. —¿Qué os lo prueba? —Preguntádselo á nuestro amigo Terne. Horn miró al caballero, que no había aún tomado parte en la conversación, y creyó ver que se ruborizaba ligeramente. —¿Conocéis á quien os ha dado el aviso? le preguntó. —Sí; es una mujer, ó mas bien una niña, respondió Terne. —¿Cómo? ¿La ramilletea? exclamó aturdido el conde. —No; una pobre muchacha contrahecha que plancha mi ropa y que no tiene, que yo sepa, interés alguno en mentir. Su padre es un exento —circunstancia que no supe hasta ayer,—y quiso la Providencia que, desde un cuarto donde estaba encerrada, oyese á éste hablar con el secretario de Dubois de los conspiradores á quienes debía prender por la noche en la explanada de Vanves. Un instante después, el nombre de Lestang, con que me conocía, llegó

«Coronel, os suplico... exclamó el caballero. —Dejadme, mi querido Terne. Importa que tengamos una entrevista seria con el señor conde, que no estará en disposición de hablar hasta que se le haya pasado la cólera. Me propongo devolverle la calma. Retírad esa mesa, que nos estorba, y ¡adnos! bre el terreno. Terne miró al conde y comprendió que toda tentativa de conciliación sería inútil. El joven estaba verde de cólera y había desnudado ya su estoque. El caballero pensó que La Junquera era demasiado diestro para matar á su adversario ni dejarse matar por él. Amontonó los muebles para hacer lugar á los combatientes y se retiró al quicio de la puerta. El coronel le dirigió cierta mirada significativa y cayó en guardia en postura verdaderamente académica. Encorvado perfectamente sobre sus caderas, con el cuerpo encogido y el brazo doblado, ofrecía una posición tan firme como el arco de un puente. Horn acometió el primero con in-

asiento junto á la chimenea y escuchadme. Horn aceptó sin hacerse rogar la silla que el caballero le ofrecía, y un instante después, aquellos tres hombres, á quienes la mas rara casualidad reuniera, departían mano á mano, como antiguos amigos que al amor de la lumbre recuerdan hechos de guerra ó aventuras galantes. —Señor conde, empezó el coronel, no me sorprende que me hayáis juzgado con tanta severidad después de lo ocurrido esta noche, y concibo que me hayáis acusado de traición después de haberme esperado inútilmente en el paraje convenido. Pero supongo que me perdonaréis cuando sepáis que en el día de ayer sobrevino un grave incidente, á consecuencia del que debí renunciar por el pronto á poner en ejecución nuestro proyecto. —Perfectamente, dijo vivamente el joven caballero; estoy convencido de que habréis tenido poderosas razones para ello, pero permitidme os diga que hubierais debido al menos

informarme de este cambio, con lo cual me hubierais ahorrado un viaje nada divertido. —Así lo hice, señor conde, y he sentido vivamente que mi mensajero no os haya encontrado en el hotel de Flandes, donde habitáis. Mi teniente Milla, que había ido ya á veros por la mañana para daros mis instrucciones, volvió allí después de comer para advertiros, de mi parte, que se había suspendido la expedición. Desgraciadamente no os encontré en vuestra morada. Dijéronle que habíais salido con vuestro criado y no sabiendo donde buscaros por la ciudad, Milla no pudo desempeñar su comisión, de lo cual estaba muy disgustado, pues temía que encontrarais allí á las gentes de Argenson. Veo que no ha sucedido así, afortunadamente, y me congratulo de que hayáis vuelto sano y salvo de vuestra expedición nocturna. —Ha faltado poco para que me costase muy caro. ¿Pero no puedo saber por qué, después de estar todo preparado anoche para el suces-

Ministerio de Cultura 2011

CARTERA PARA DOCUMENTOS

Modelo alemán, elegante, y de sistema modernísimo. Altamente útil y cómoda para los comerciantes, industriales y establecimientos bancarios.

Para los heridos de Melilla

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Don Santiago Alberti (18'00), Manuel Sousa (10'00), Esteban Gomez (7'00), Francisco Gregori (7'00), Alfonso Martinez (6'00), etc.

PATATAS para siembra

Se venden en el almacén de CRISTOBAL TOMÁS, Muelle.

Espectáculos

Teatro Principal. Gran Compañía cómica-dramática catalana dirigida por el notable primer actor Don Enrique Casals.

MAHON

Esta noche celebrará función en el Teatro Principal la notable compañía dramática que dirige el aplaudido primer actor don Enrique Casals.

Se pondrá en escena la hermosa obra en tres actos de Rusiñol «La bona gent», con la que ha obtenido un entusiasta triunfo la estudiosa compañía Casals.

Crónica municipal

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Este Ayuntamiento acordó celebrar un concurso para nombrar la persona que ha de regentar la escuela ambulante que se ha de establecer en la Compañía de Tramontana de este término municipal.

Para poder optar a dicha plaza deberán acreditar: Poseer la primera enseñanza que se da en las escuelas públicas de niños y niñas de esta ciudad.

Ser mayores de edad y no pasar de los cincuenta años. Si es varón, deberá estar casado o ser viudo con hijos.

Que haya observado siempre buena conducta. Las obligaciones del que resulte nombrado serán: Allanarse a vivir en compañía de la familia que habite los predios donde funcione la escuela y conformarse con las pocas comodidades que le puedan ofrecer.

Dar lecciones diurnas y nocturnas a los niños, niñas y adultos que se presenten a la escuela. Obrar bajo la dirección del profesor de escuela nacional de Mahón don Antonio Juan Alemany.

El Ayuntamiento se reserva siempre el derecho de suprimir en todo tiempo dicha escuela y declarar cesante a su maestro o maestra previo aviso de dos meses de anticipación.

Lo que se anuncia para que llegue a conocimiento de las personas a quienes interesa, al objeto de que puedan presentar la instancia solicitando la plaza del Ayuntamiento hasta el día 7 del próximo mes de Marzo.

El Alcalde-Presidente, Francisco Bals.

Para vender

Lo están los armarios y mostrador de una tienda, propios para toda clase de negocios. Informarán en esta imprenta.

que no se emplee para ella las armas de fuego durante el periodo de veda y siempre teniendo en cuenta lo legislado para la caza con trampas, perchas, lazos, venenos, etc.

Se vende ó se alquila

Huerto de regadío con unos 500 árboles frutales.

Resón, calle de la Arravaleta, número 20.

En la mañana de hoy el Lacero municipal, que conducía un perro al depósito, arribaba tal temor de que se le escapara su presa, que arrojando con brío el fatal lazo corredizo, ha ocasionado la extrangulación del can desventurado.

Con tal motivo, se han formado en la plaza de la Pescadería varios corros de vecinos que comentaban con viveza el referido suceso.

En nuestro artículo de ayer «Caciquismo burocrático» se deslizo el siguiente error de copia.

El párrafo que decía: «Estas manifestaciones del señor Roca de Togores han traído en la actualidad el lamentable vicio del caciquismo y sus consecuencias...»

Debió decir: «Estas manifestaciones del señor Roca de Togores han traído a la actualidad el lamentable vicio del caciquismo y sus consecuencias...»

Recaudado por concepto de consumos el día 27 del actual:

Primera tarifa 519'18 ptas.

Segunda idem 356'6

La señora doña Dolores de Azcairaga de Motero, Tesorera de la Junta de Damas que organiza la suscripción a beneficio de los heridos de Melilla, nos ruega hagamos constar que si bien el deseo de la Junta sería el que se publicasen las listas completas con los nombres de todos los donantes, ha sido preciso prescindir de las relaciones nominales de las clases e individuos de tropa por su excesivo número, que si bien pone muy de manifiesto la tradicional generosidad de nuestros soldados para sus hermanos de Melilla, imposibilita la publicación a pesar de lo que quisiera la Junta.

Conforme anunciamos anteayer, hoy el distinguido Doctor señor don J. Vilató, dará en la Academia Mariana de San Estanislao una interesante conferencia, con motivo de la pequeña científica titulada «Una lección sobre el aire líquido».

Esas conferencias gráficas escolares que dicho profesor docente organiza, amén de su importancia intrínseca, la tienen muy grande por acre-

dir á ellos las escuelas públicas y particulares de Mahón y pueblos circunvecinos. Tienen también derecho de asistencia á los actos de referencia los señores protectores de la Academia é invitados.

Por falta de tiempo no podemos hoy hacer la reseña de la brillante y espléndida función de anoche en el Teatro Principal, á beneficio de los heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla.

Solo anticipamos que las gracias y bellísimas aficionadas fueron aplaudidas con entusiasmo, llenándose, con justicia, de flores el palco escénico.

Los distinguidos caballeros merecieron igualmente los aplausos de la selecta y numerosa concurrencia.

A las cuatro de la tarde de ayer falleció en esta ciudad la anciana y respetable señora doña Magdalena Seguí Mascaró, cuya muerte ha despertado profundo y general sentimiento entre las numerosas relaciones con que contaba la finada.

La conducción del cadáver al Cementerio católico ha tenido lugar á las once de la mañana de hoy, siendo acompañado el féretro por gran número de amigos y conocidos de la difunta.

Enviamos á la familia de ésta la expresión de nuestro más sentido pésame, y hacemos votos para que el alma de la finada disfrute el eterno descanso en el seno del Señor.

SE VENDE por 600 pesetas una galería de 6 asientos en buen estado, con lanza para tronco y limonera, para un solo caballo, y unas garniciones para tronco, sin estrenar. Dan razón, calle del Comercio, número 6, A.

Doña Magdalena Seguí Mascaró falleció el 28 á las 4 de la tarde. Sus afligidos hermanos, hermana política, nieto, nieta, sobrinos, sobrinas, sobrinos políticos, y parientes presentes y ausentes y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos encomienden á Dios el alma de la finada; el entierro ha tenido lugar hoy á las once. Casa mortuoria, Esplanada, 42. No se invita particularmente.

tro del Regente, habéis cambiado tan bruscamente de opinión? —Lo sabrías ya, señor conde, si no me lo hubiésteis preguntado con tanta vivacidad. Sabed, pues, que en el instante en que ayer, casi á estas horas, iba á separarme del caballero para dar las últimas instrucciones á mis parciales, alguien vino á avisar que nuestros proyectos eran conocidos de ese bribón de Dubois; que toda su policía estaba en movimiento, la cantera de Vanves cercada; en fin, que si nosotros cometíamos la imprudencia de ir allí, seríamos cogidos como ratones en ratonera. Ya comprenderéis señor conde, que no podía ser otra la causa que impidiera dar cima á nuestro proyecto. No pedí ni un minuto para detener á mi gente, que estaba ya á punto de ponerse en camino, y lo conseguí; pero tuve el pesar de no poder advertiroslo á tiempo. —Obrásteis con una prudencia que admiro, dijo friamente el señor de Horn. Sin embargo, no podrían haberos dado un falso aviso, pues

béis hecho el honor de cruzar el acero conmigo, supongo que no os negaréis á escuchar el relato de los sucesos que nos han impedido á este caballero y á mí acudir anoche á la cantera de las Glorietas. El conde de Horn, valiente y orgulloso, comprendía un proceder tan digno. Tomó la espada que el coronel le ofrecía, la envainó y dijo un poco avergonzado: —Caballero, no tengo dificultad en reconocer que he procedido sin razón. He estado muy ligero al tirar de la espada, y acabais de probarme que ganafí frecuentando la academia de Barthalet, quien, según se dice, es el mejor maestro de París. Me declaro, pues, vencido, y aún confieso que no tengo derecho para exigir os explicación alguna. —Y yo, señor conde, respondió apresuradamente La Junquera, estoy dispuesto á daros todas las que gustéis pedirme. Os diré también que estoy satisfecho de encontrar ocasión de tratar á fondo de un asunto que tanto nos interesa. Tomad, pues,

creíble denuedo. Manejaba la espada maravillosamente, y además era joven y ágil! La lucha no parecía, por tanto, que iba á ser muy desigual, y se redujo por lo pronto á un fuego graneado de ataques cerrados, de falsos amagos, de estocadas rápidas como el relámpago, intentadas golpe tras golpe por Horn y magistralmente paradas por el coronel. Esto duró un minuto. Después La Junquera, apenas hubo rechazado un ataque, enredó la espada de su adversario con habilidad y fuerza maravillosa y la hizo saltar hasta al otro extremo de la sala. El conde desarmado, lanzó un grito de rabia, y tuvo intención de arrojar sobre el coronel cuerpo de cuerpo con peligro de ensartarse. Pero Terna le cogió por la cintura y le detuvo. —Mientras que le contestaba, La Junquera volvió el acero á la vaina, fué á recoger el de Horn y volvió á ofrecerle, diciéndole como el tono más cortés: —Ahora, señor conde, que me ha-

que yo he estado durante muchas horas en aquella cantera sin percibir á las gentes de Dubois? Yendo y viniendo, he atravesado de noche la llanura de Vanves sin encontrar á nadie. ¿Creéis que si hubieran estado ocultos en las cercanías me hubieran dejado pasar tranquilamente? —Es extraño en efecto, murmuró el coronel. ¡Pero no habéis sido atacado, no habéis encontrado á alguien? —Ni siquiera á uno de la guardia ni de la policía, dijo evasivamente el conde, á quien no agradaba descubrir su encuentro con el verdugo de París. —Quizá esos tunantes tuvieran orden de obrar solamente en el caso en que mis parciales estuvieran reunidos á fin de prendernos á todos á la vez; pero quizás hayan creído que no erais de los nuestros. Convenid, coronel, en que son muy pobres esas razones y que es de creer que fué una burla el aviso. ¿Quién sabe si podría ocultar un lazo? En vuestro lugar, desconfiaría de tan ocioso denunciador.

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO' and 'MERCANTIL' sections, listing various bank and commodity prices.

Paga todos los Cupones vencimiento este mes.

Table titled 'Cotización de la Plata' showing prices for various types of silver and gold.

Depósito de bolas ley 800 mm. Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 11, y Deyá, 1.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Table titled 'El Banco de Menorca' showing exchange rates for various currencies and goods.

Id. Norte fin de mes... Id. Alicante id. id. Ayuntamiento Mahón...

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

De Madrid Barcelona 29.-6'10 Las Cortes CONGRESO

Senado el señor Montero Ríos, figurando en el banco azul los señores Barroso y Gasset.

De provincias Almería Regreso de licenciados

San Gervasio el soldado Luis Pedro-la disparó el revolver contra su ex-novia, hiriéndola gravemente.

Advertisement for Ramon Fornals Villalonga, 'El niño ha subido al Cielo', including a small illustration of a child.

NOTICIAS VARIAS Marcha a Portugal El escritor republicano señor Magalhães Lima ha sa ido para Portugal.

Coruña Naufragio Ferrol 28.—Ha naufragado a causa de una violenta ráfaga de viento una barca pesquera.

Teatro de Verano Habiendo acordado esta Sociedad arrendar el local de su pertenencia hasta fin de Enero del año próximo.

Mandós militares.—As-censos Su Majestad el Rey ha firmado algunos decretos sobre mandos militares.

Valencia Riña sangrienta Valencia 28.—Dos jóvenes carlistas rieron a tiros con varios republicanos.

Pérdida En la función benéfica celebrada en el Teatro Principal se perdió una cesta de palmas.

Muchas comisiones El señor Canalejas no recibió ayer a los periodistas, que no han podido por consiguiente hacer la información de la presidencia.

Santander Mejoría Santander 28.—Mejora notablemente de su grave enfermedad el sabio y eminente filólogo don Marcellino Menéndez Pelayo.

CULTOS Santo de hoy.—Stos. Cayo, Macario y compañeros mártires.

Los presupuestos Parece que en la próxima semana empezará la discusión de los presupuestos.

Barcelona Registro Barcelona 29.—El Jurgado practico un registro en la casa de la calle de Poniente.

Boletín Diario Oficinas públicas Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II.

En el Sagrado Corazón misa y Comunión a las 6 y media. Por la noche piadoso ejercicio con el Señor de manifiesto y los Pasos del Viacrucis.

En San José a las 6 misa y Comunión de desagravio. Por la noche meditación de los Pasos del Viacrucis.

Comunicaciones Estación de Telégrafos.—Permanente.—Calle de San Fernando.

Mejoría Don Eduardo Cobian, Director del Banco de España, ha mejorado algo en su enfermedad.

Varios detalles del secuestro Barcelona 29.—Ha sido detenido un sujeto que diariamente visitaba a la secuestradora.

Disparo contra la novia Barcelona 29.—En la barriada de

Compañía Automóviles de Menorca SALIDAS DE MAHÓN Todos los días a las 7 y media de la mañana.

¿Teneis poco apetito?
¿Quereis recobrar vuestras fuerzas?

TOMADEL KOLHISTÓI

El medicamento mas adecuado para otoño é invierno.
Reconstituyente rápido y seguro para combatir con eficacia la Debilidad, anemia, neurastemia, escropulismo y tuberculosis en su primer grado.
Poderoso TÓNICO-RESTAURADOR de las fuerzas y energías vitales.
Medicamento que al poco tiempo de usarlo se nota un notable aumento de fuerza y de peso. Habiendo sido el KOLHISTÓI del agrado de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio del frasco 4 pesetas

De venta en todas las farmacias de la Isla

Depósito: Farmacia de G. Pons, Doctor Orfila, 12

Gran variedad en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc., se han recibido en los talleres tipográficos de
Sucesores de Parpal

Impresos oficiales á precios reducidos

LIBRETAS de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, etc. etc.

En la sección de librería, se encontrará toda clase de artículos de escritorio, papelería y estuchería.

Libros de comercio, libretas, agendas, cuadernos de notas, cestas papeleras, tinteros, escribanías, etc., etc.
Tienda: Nueva, 10. Talleres: Rampa Abundancia, 16.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y sólida experiencia por el período de curaciones obtenidas desde el año 1888

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo Dr. ANDREU y los queman al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PASTILLAS AZOADAS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resaca de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

BAPE NASALINA

que prepara el mismo Dr. ANDREU (pueden aplicarse).

PARA TENER LA BOCA

BUENA, LIMPIA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTOLINA BENEFICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, calma el dolor de muelas, y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidan estos medicamentos en todas las farmacias

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

DISPERSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltir) que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliote á quien lo pide

LEGÍTIMO ANÍS ESTOMACAL LICUADO



J. PONS SINTES Y COMP
MAHÓN BALEARRES

Anís España

Fabricación especial de J. Pons Sintes y Comp. Premiado con Medalla de Oro

Exposición de Buenos-Aires 1911
RAMPA DE LA ABUNDANCIA, 26, MAHÓN

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.—MAHÓN

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica
Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale, admitiendo pasajeros.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela á D. Juan Lopez, Alfonso III, número 48, y en Mahón á D. José Llopi, Norte, número 11.

Societé generale de transports maritimes á vapeur

Línea de Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

VALDIVIA

admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

IMPERMEABLES INGLESES

"NEPTUNO"

A la medida. Telas superiores. Clases y precios sin competencia.

Referencias: Doctor Orfila, 10, Mahón, y en Ciudadela don Clemente Casanovas.

Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica todas las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHÓN.

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.—MAHÓN

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados á admitirlo á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Única que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y cantonías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.